

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 23.

Mahón, viernes 13 de Noviembre de 1903.

N.º 6703

SECCIÓN POLITICA

Conferencia en Perpignan por Mr. Furnemont

A principios de este mes como anunciamos á nuestros lectores, fué obligado á ponerse en camino en dirección á Francia el diputado socialista belga, M. León Furnemont, expulsado de nuestro país por el Gobierno.

Llegó á Perpignan, sin que persona alguna le esperara, á causa de desconocerse la arbitrariedad cometida por nuestros gobernantes en la persona de tan distinguido ciudadano.

A pesar de esto y de la premura del tiempo, organizóse para la misma noche una conferencia en el Teatro Municipal de la referida población, conferencia que á su venida á España había prometido dar, á instancias de los republicanos y socialistas roselloneses.

Lleno de bote en bote el teatro, ocupado por numerosa concurrencia, deseosa de escuchar la palabra del infatigable diputado belga, dióse principio al acto, con la presentación de éste por el director de «La République», M. Marcel-Huart, quien hizo en sentidas frases la presentación, concediendo la palabra á M. Furnemont en medio de atrevidos aplausos.

M. Furnemont

Ciudadanos: En nuestra vida de militantes estamos expuestos á todas las contrariedades. Tan pronto es una muchedumbre ardiente, una población entusiasta la que acoge con alegría desbordante nuestras declaraciones, y la que nos tributa elogios y simpatías que no merecemos; como al contrario, son gobiernos los que, usando del derecho de disponer libremente del territorio sobre el cual están establecidos, nos rechazan y nos impiden expresar nuestras ideas. Por esto es que mis amigos y yo acabamos de ser expulsados por los gobernantes españoles. Pero como mis amigos habían abandonado Barcelona antes que yo, han sido objeto de una simple medida moral. Solo yo soy la única víctima material, y bien podéis convenceros que, á pesar de que jamás había procedido con mayor corrección.

Por lo demás, no hay que tomar esas cosas por lo trágico, porque todos los gobiernos obran de igual manera.

Hace, apenas, dieciocho meses, algunos diputados españoles, venidos á nuestros países respectivos para transmitir los votos del pueblo de su nación, fueron expulsados de París y de Bruselas. Habíanse anunciado reuniones y prometido concursos, y el

Gobierno francés hizo uso de toda su diplomacia para aislar á los republicanos españoles. Los oradores inscritos se ex-usaron y no se presentaron. De la misma manera, tampoco se nos ha guardado en nuestro viaje á Barcelona toda la benevolencia con que debíamos contar, dados y conocidos los trabajos hechos por el Gobierno francés, que impidió á algunos hombres políticos que se comprometieran».

No tenemos que pedir reparaciones, ni buscar responsabilidades á pesar de las vejaciones de que hemos sido objeto, sobretodo de la parte de la censura española, que ha interceptado todos los telegramas que dirigíamos á nuestros periódicos.

Invitados hace dos días, prosiguió el ciudadano Furnemont, con vehemente calor á una ceremonia bien pacífica, á la inauguración de una Casa del Pueblo, tuvimos la inexplicable alegría de encontrar en Barcelona, en el proletariado español, todas las cualidades que nos hacen amar la democracia y la lucha por ella.

Las fiestas fueron espléndidas, el pueblo se desbordó en entusiasmo, y allí, como en todas partes, lo que nos regocijó, fué el ver el alma del pueblo que vibra cuando se le habla de democracia y de libertad.

Esas fiestas nos recordaron todas aquellas que siguieron á las revoluciones que habéis realizado en Francia y que os han valido la admiración y aprecio de todos los que luchan por la conquista de la libertad.

He aquí, ciudadanos, porqué he venido esta noche, para hablaros de dos pueblos que debéis amar, si queréis continuar la misión republicana que la Francia se dió á sí misma. Hay que amar á ese pueblo español, que desconocéis, á quien no habéis tenido ocasión de conocer, ocupados como estáis en vuestros asuntos públicos.

Pensad que desde hace más de cinco siglos la España está roída por el virus clerical, devorada por la Iglesia apostólica y romana. En ese hermoso país en que la riqueza natural es intensa, en ese territorio en que el obrero se contenta con un salario de miseria, en que todas las instituciones comerciales e intelectuales se han adherido á los principios republicanos, el clero devora para él sólo, cincuenta y dos millones.

El sufragio universal no es allí más que una parodia ridícula; el Gobierno cambia á voluntad del papa y sobre todo á voluntad del nuncio del Papa que le inspira. Mañana, si le place al Gobierno, y especialmente á la iglesia romana, á pesar de la voluntad del pueblo, los doscientos conservadores del Parlamento se transformarán en doscientos liberales.

Pero mañana también ciudadanos, podría el pueblo no dejarse molestar por más tiempo, y los sucesos de es-

tos últimos días, nos aseguran que será por las papeletas de elección, por el envío de republicanos á los Ayuntamientos que el proletariado español responderá á la expulsión que hemos tenido.

De la misma manera que pido ahora á los militantes republicanos y socialistas del departamento de los Pirineos Orientales, pediré mañana á los demócratas de París su simpatía y su atención para el gran movimiento racionalista y social que se produce actualmente en España, porque los pueblos que disfrutan de libertad deben ayudar á los que son menos afortunados, en sus esfuerzos hacia la conquista de este ideal de Justicia y de Verdad, que por su realización, un día, destruirá en toda la humanidad los últimos vestigios de la tiranía y de la opresión.

Los partidos retrógados nos odian, pero si nos odian es porque nos temen; en efecto, la democracia racional gana siempre terreno, y á despecho de las afirmaciones de los partidos clericales y conservadores profetizando á Francia los más tristes destinos, hemos visto, desde que un ministro tuvo el valor de declararse francamente librepensador, hemos visto, repito, á los reyes venir á hacer la corte á la República francesa. El rey de Italia mismo, vuestro huésped de ayer, tiene la intención de dar la cartera de un ministerio á un socialista.

El fin constante hacia el cual tienden nuestros esfuerzos, es la fundación de esa vasta República universal, noble fin, al que tantos genios han dado su conciencia, sus pensamientos, sus trabajos.

Francia no puede quedar neutra en esta empresa; esto sería renegar de todo su pasado de gloria y de abnegación; el deber de los franceses es de estar con los pueblos y no con los reyes. De todos los pueblos de Europa, el más desgraciado es el pueblo español. España «ese león devorado por los gusanos», según la frase de Víctor Hugo, cuenta á la hora actual con 11.000.000 de analfabetos, en una población que no pasa de veinte millones de almas. Los maestros reciben, algunas veces, ciento sesenta francos por año como salario, y en las el número de mendigos es considerable. La mayoría de esos desgraciados que tienden la mano á los transeuntes son víctimas de la ignorancia y restos de las guerras de Cuba y Filipinas. El honor de España está muerto desde hace tiempo; los republicanos quieren hacerlo revivir; ciudadanos franceses ayudadlos con vuestra simpatía y vuestra adhesión.

España necesita de vosotros, no como el frágil arbusto que necesita un tutor al cual le sujeta un jardinero cuidadoso sino como un desgraciado á quien un hermano más favorecido sostiene con sus consejos y su apoyo moral. España es muy poco conocida;

sin embargo, su posición geográfica hubiera permitido á los franceses hacer un amplio conocimiento del pueblo español, y con encerse de la fuerza del partido republicano, y de su confianza en los resultados futuros. Yo me felicito, en cuanto á mí, de ser esta noche, cerca de vosotros, el intérprete de nuestros amigos de España.

La gran tarea de ese malaventurado país, el cáncer que le roe profundamente, es el clericalismo. En Francia, el partido clerical propiamente dicho, no existe, á penas si está representado por M. Baudry d'Asson; este partido, como avergonzado de la labor que realiza, se disimula bajo diversas etiquetas, pero en España notes así. El clericalismo florece en toda su deformidad, el cura español es arrogante, está en preponderancia y tiene conciencia de la fuerza de que dispone, personaje siniestro, para parar la marcha de los hombres hacia la dicha y la belleza.

El cura está en su terreno, en su casa, es el verdadero amo, y ese es el enemigo que hay que abatir porque junto á la internacional de los obreros bajo el punto de vista económico existe la internacional de los espíritus libres, rebeldes á los dogmas religiosos que en tantos siglos han hecho retardar el paso de la humanidad.

El dogma religioso, y llamo particularmente vuestra atención sobre este punto, ciudadanos, es el enemigo verdadero, porque ¿para qué servirían nuestros esfuerzos hacia la dicha terrestre, pues no existen otras, si detrás de nosotros, algunos pedagogos mentirosos y tenebrosos enseñan á las jóvenes generaciones el desprecio de los bienes de este mundo, y abaten al pié de la cruz el orgullo humano, arrojando así á las masas resignadas á los piés de los déspotas y de los ídolos de madera, someténdolas de manera que sean siempre incapaces de comprender la belleza de las doctrinas socialistas. Para el año próximo, en 21 de septiembre de 1904, estaremos en Roma, frente al Vaticano, unos tres mil delegados de agrupaciones librepensadoras que nos manifestaremos contrarios á la obra clerical y que responderemos á las medidas de proscripción de los gobiernos.

A pesar de los esfuerzos de la Iglesia, no existe, ya, un gran centro que á la hora actual no esté en poder del partido republicano avanzado. París, Berlín, Madrid, Barcelona, Bruselas, Milán, la misma Roma, constituyen la vanguardia del partido democrático y social, y el efectivo de esta vanguardia aumentará considerablemente cuando la Francia traera la confusión en el vasto partido clerical, por la supresión del presupuesto de cultos y la separación de las Iglesias del Estado.

La supresión del presupuesto de

cultos es el golpe que más teme el clero, porque su reclutamiento será difícil; la fe del hijo del labrador no llega más allá de un salario bastante elevado, obtenido en cambio de una dosis ínfima de trabajo. Suprimidos los medios de vida del estado eclesiástico, todos esos hombres inútiles a la sociedad estarán obligados a trabajar y a concurrir también a la gran obra de la producción, a la cual han permanecido extraños hasta ahora.

Por de pronto, el hecho mismo de ver a los curas asalariados por un gobierno republicano es un contraste extraño, porque entre el fin de los demócratas y el de los servidores de la Iglesia, no existe ninguna similitud, pues entre los dos partidos no es posible reconciliación alguna. Los dos principios han sido, están y estarán hasta la desaparición de uno de los dos en contradicción y en continuo estado de hostilidad.

La obra nefasta de los clericales no puede escapar más que a los ciegos. España humea todavía de las hogueras mal apagadas. En Flandes encontramos enterrados en el suelo los huesos de nuestros antepasados, víctimas del Santo Oficio. Si el clero hoy no tiene ya el poder de causar torturas físicas, tiene todavía el de calumniar a la buena gente, de explotarla por medio de sus Buenos Pastores y Refugios, de deshonrarla por medio de sus farsas.

Al igual que en España, también en Bélgica tienen lugar estos hechos nauseabundos, sin que los explotados, los deshonrados tengan el valor de gritar al cura su infamia y de rochazarlo en aversión fuera de la sociedad.

La potencia del clero en este país constituye su propia impunidad. Al mismo rey Leopoldo, no puede llamarsele devoto. Es un verdadero ateo y prefiere las vírgenes de la tierra antes que las vírgenes del cielo; pero está con el clero, porque este sostiene a las monarquías, porque derribado el altar, el trono se hundiría por sí mismo en provecho de la democracia.

En Francia mismo, y os pido perdón, ciudadanos, de evocar aquí recuerdos dolorosos de vuestra historia, esos mismos curas que en nombre del sagrado corazón bendecían los árboles de la libertad de 1848, cantaban en las Iglesias algunos años más tarde, «Te Deums», para la mayor gloria del corso bandolero que acababa de recoger una corona tinta en sangre.

En 1871, la única preocupación de esos hombres fué la de recuperar el poder, prestando sus servicios y logrando, desgraciadamente, constituir en poder a una asamblea consagrada al Sagrado Corazón.

Sus esfuerzos han sido vanos y nos felicitamos de ello.

Hay esperanza en el corazón de todos los demócratas de Europa, porque tienen fe en la obra emprendida por el hombre enérgico que preside vuestro consejo de ministros.

Europa espera la libertad con impaciencia y vigila ansiosamente vuestra labor, porque siguiendo la expresión de Carlos Marx, cuando el gallo habrá cantado tres veces, una vez para la libertad, otra vez para la fraternidad y otra vez para la solidaridad, los pueblos se despertarán con fe y marcharán sin pararse más hacia el sublime ideal de la justicia, de verdad y de fraternidad internacional.

(Grandes y estruendosos aplausos acogon la terminación de esta hermosísima conferencia).

Después acuerdan los reunidos enviar un saludo a M. Combes y a don Nicolás Salmerón, despejando el público la sala del teatro a los gritos de ¡Viva la República Universal!

«La Publicidad.»

¡A Yuste!

Es todo un caso, un caso muy interesante.

Este hombre melancólico y lánguido se ha pasado toda su vida parlamentaria invocando un gobierno fuerte... ¡un gobierno fuerte!... como piden ¡jaz, luz!, los moribundos en las ansias de la agonía, como pide ¡soll para su fría sangre el lamentable degenerado de Ibsén...

Y ahora termina su oración de despedida, el responso que a sí mismo se reza en estos funerales en vida, impidiendo caridad...

¿Paz a los muertos? No; que estos muertos resucitan, vuelven: Yuste no es sepulcro; desde allí, en la sombra, se influye sobre España.

Y en la actual retirada de Silvela sólo hay que ver un medio mutis, una manera novísima de pedir el poder, muy adecuada al carácter de quién lo pide, muy conforme con los rumbos ahora en uso en la política.

Aquí se oculta algo. Los desmedidos elogios que Silvela prodiga al rey, por su misma hinchazón hiperbólica se hacen sospechosos, y más aún cuando el orador no exige que se le crea, porque «al tratarse de testimoniar la conducta de aquellos con quienes hemos tenido relaciones de íntima confianza... hay derecho a dudar de las afirmaciones más solemnes, y puede haber momentos en la vida cuando se trata de responder de honras ajenas, en que hasta el perjurio llegue a tener alguna excusa...»

Comprendido, comprendido. Y por eso dudamos de la sinceridad de los elogios que siguen a esas palabras.

¡Oh adhesión abnegada y silenciosa, fidelidad canina que devuelve caricias por ofensas! ¿No será premiada jamás? Fuera tremenda ingratitud.

Un gobierno fuerte!... Y la voz chillaba, chirriada, como si hubiera bisagras enmohecidas en aquel gazarate. ¡Un gobierno fuerte!... Y al decir esto, tal cual vez soltaba un gallo..

Y ahora, ese mismo hombre, cuyo delicado estado de salud verdaderamente inspira compasión, viene a repetir esa nostalgia del gobierno fuerte, en tono lastimero, con acentos gemebundos expirantes...

Llora, suspira, se retuerce las manos. El quería un gobierno fuerte para «desenvolver las finalidades que no están en el verdadero espíritu y en el verdadero sentimiento del país»; y ese gobierno fracasó, el mismo lo decía. Fracasó ese gobierno, que tuvo fortaleza para hacer una cacería de estudiantes, cosa que tampoco estaba en el espíritu del país, y no la tuvo para las otras finalidades, que tuvo energía para prescindir del país en lo malo y no la tuvo para imponérselo con lo bueno.

¿Y sabéis por qué fracasó, según Silvela? Porque la opinión no le apoyaba, porque el país no tiene pulso,

porque España no quiere ejército ni escuadra, no quiere instrucción pública...

¡Pero cuán postrado está ese enfermo! El sí que carece de pulso. ¡El síntoma es fatal!

H y que cuidarle. Ocorre que ciertos enfermos proyectan su mal y se empeñan en verlo en los demás. Los seres más necesitados de consuelo son los más compasivos; en todas partes ven lástimas, a todos los que le rodean, a todos, aunque en su tez haya sangre y en sus ojos brillo de salud, dirigen consuelos murmurantes y débiles con voz desfallecida.

Cuando la anemia roba la energía interior y la mirada se debilita, el mundo parece gris, los objetos y los gozos de la vida sin relieve y sin interés. ¿Será este el caso del señor Silvela? He observado que el origen de muchos apodos se encuentra en la prodigalidad con que un sujeto los emplea, y motejando a los otros, con su propio defecto, al cabo carga él con el sambenito. Y me temo que de hoy más cuando digamos: *sin pulso*, alguien responda...

«Tras de mí el diluvio.» Silvela se retiró, y al proferir el consabido ¡ahí queda eso!, lo ha hecho de modo que el verdadero grito ha sido el de ¡sálvese quien pueda!

Y si no, a ver como interpreta Villaverde aquello de que su ex-jefe «esperaba hacer cosas grandes, porque las cosas grandes no se hacen sino cuando se pueden menospreciar las pequeñas».

Villaverde calla, pero para su capote dice: vete, vete a un convento; no sirves para desposarte, ni aún con la verdad, con la casta verdad.

Más todavía falta lo mejor. Leed esto:

«...la buena fe de nuestros propósitos no ha servido tampoco para que el país nuestro, ni por nosotros ni por nadie, esos intereses, esas actividades, esa cooperación que yo esperaba atraer...»

¿Conque ni por nosotros ni por nadie? ¡Oh! ¿Qué van a decir ahora en ciertas regiones? ¿Pues y la votación de los republicanos?

Lo indudable, lo por vosotros confesado, es que el país no os ha concedido el interés y la cooperación que esperabais. ¡A Yuste, a Yuste, pues! Pero de veras, con perfecta clausura.

Y si hay lógica en el mundo, Silvela no gozará sólo de ese retiro de monarcas.

FELIPE PEYRÓ CARRIÓ.

Telegramas

Madrid 10.

Los sucesos de Santander

Los despachos que se reciben de Santander, dan las siguientes noticias, relativas a los sucesos desarrollados en aquella capital con motivo de las elecciones.

En la colisión habida en el convento de Pasionistas, fué herido en la cabeza un fraile.

La guardia civil ahuyentó al pueblo del convento.

La multitud se dirigió a la Iglesia de los Padres Carmelitas.

Estos, parapetados tras los balcones, hicieron un fuego nutridísimo contra los manifestantes.

Allí hubo una colisión sangrienta entre republicanos y clericales.

El Sr. Pérez Bustamante fué muerto de una puñalada en el pecho.

No puede precisarse el número de heridos, pero seguramente pasará de veinte.

Entre los heridos figura uno de los candidatos republicanos elegido.

Al salir la fuerza de orden público se dirigió contra los revoltosos.

Estos iban en dirección al convento de P. P. Carmelitas, con ánimo de asaltarlo.

El gobernador militar ordenó que la fuerza pública los dispersase.

Esta, en efecto, dió los tres toques de atención, sin que los amotinados retrocediesen.

Entonces el general, cuando las tropas apuntaban sobre el grupo se adelantó consiguiendo con voz persuasiva que cediesen un tanto en su actitud.

Los amotinados se apaciguaron un tanto, pero al entrar la noche volvieron a agitarse.

Fuerzas públicas patrullaban por las calles.

El gobernador militar celebró una conferencia telegráfica con el ministro de la Guerra declarándole que no contaba con fuerzas suficientes para dominar la situación si, como era de temer, se reproducían los sucesos al día siguiente.

El ministro de la Guerra contestó que inmediatamente daría las órdenes oportunas para que fuesen a Santander las fuerzas necesarias.

En señal de duelo

En las primeras horas de la mañana, compactos grupos, compuestos en su mayoría de obreros recorrieron las calles de la población, obligando a cerrar sus establecimientos en señal de duelo por la muerte de un niño, de resultas de un balazo, la noche del domingo.

Los grupos daban gritos de viva la República y mueran los jesuitas y los asesinos.

Uno de los grupos llegó a la residencia de los padres jesuitas apedreando el edificio.

El cierre fué general.

En el Círculo Católico

Próximamente a las dos de la tarde más de dos mil manifestantes se dirigieron a la calle de San José, donde está situado el Círculo Católico de Obreros.

El local fué asaltado, rompiendo todos los cristales y arrojando a la calle los muebles.

La fuerza contra el pueblo

Ses muertos y varios heridos

A las siete de la tarde la fuerza pública hizo tres descargas sobre los manifestantes.

De resultas de los disparos cayeron muertos un niño, dos mujeres, cuatro hombres y más de veinte personas resultaron heridas.

En aquellos momentos se produjo una escena de terror imposible de describir.

Los grupos se disolvieron a la desbandada y la fuerza pública seguía haciendo fuego, dejando muchos obreros heridos y sembrando el terror en el vecindario.

La opinión censura el rigor de las autoridades.

Llegada de fuerzas

De Bilbao ha llegado el regimiento de la Lealtad, y de Durango y Vitoria, una compañía del regimiento de Cuenca, dos escuadrones de Arlabán y una batería de Montaña.

SUICIDIO DE UN MINISTRO

Madrid 9.—Un despacho de Roma comunica que el nuevo ministro de Hacienda Rosano se suicidó, pegándose un tiro en el corazón.

Desde que Giolitti recibió el encargo de formar gabinete y sonó el nombre de Rosano para dicha cartera, los socialistas no cesaron de atacar á este.

Antes suicidarse escribió Rosano una carta dirigida á su señora.

Se ignora el contenido.

Roma 10.—El periódico «Pungola» publica la carta dirigida por el señor Rosano á su esposa, en la que dice:

«Soy un hombre honrado. Mis costumbres son las de un hombre sin tacha.

Hace treinta días que se me están dirigiendo sin cesar acusaciones tan violentas que se me hace difícilísimo resistir.

Perdono á mis hijos, que tantos dolores me han causado.

También á mis enemigos, que tanto daño me han causado.

La posteridad será justa para conmigo.

MAHON

Para velada agradable, la que ayer proporcionó á los señores socios del casino «Unión Republicana y sus familias, nuestro buen amigo y correligionario D. Lorenzo Miguel, obsequiándonos con una audición de su potente Gram-o-fono.

Dicho aparato, que es de los más perfeccionados que hayamos oído, ejecutó con suma limpieza selectas composiciones del repertorio lírico castellano é italiano. Las que obtuvieron generales aplausos en la primera parte de las tres en que se dividió la sesión fueron: una romanza de tenor, de la preciosa zarzuela del Mtro. Arrieta «Marina», un vals de la moderna y muy aplaudida ópera del Mtro. Puccini «La Bohème», el brindis de tenor de la inspirada producción del Maestro Mascagni «Cavallería Rusticana» y unos couplets de la zarzuela de género chico del Mtro. Giménez «Enseñanza libre».

En la segunda parte se repitió el brindis de «Cavallería», aplaudiéndose además una romanza de tenor de la ópera del Mtro. Verdi «Rigoletto», unas sevillanas, un duo de tenor y tiple de la zarzuela en un acto del Maestro Chapi «La leyenda del Monje» y la romanza de barítono de la ópera de Verdi «Un ballo in Maschera».

Y en la tercera y última parte nos deleitó en gran manera la sublime romanza de tenor «Celeste Aida» de la ópera «Aida» del Mtro. Verdi que tuvo que repetirse en medio de generales aplausos; pero en donde se desbordó el entusiasmo del público fué en la «Siciliana» de «Cavallería Rusticana» ejecutada con tal limpieza que más bien parecía estábamos oyendo á telón corrido la ejecución de la ópera, que la reproducción de ella por un aparato fonográfico. En medio de atronadores aplausos tuvo que hacerla oír tres veces consecutivas.

Terminó tan agradable velada con la tercera audición del brindis de Cavallería que fué aplaudido como las anteriores.

Ahora para terminar, en nombre de las familias que asistieron y en el

nuestro propio, nos resta dar las más expresivas gracias al señor Miguel por la atención tenida con el casino «Unión Republicana».

A las primeras horas de esta mañana ha llegado procedente de Palma el vapor correo «Nuevo Mahónés» conduciendo la correspondencia, pasajeros y carga general.

A las seis y media de esta tarde ha salido en viaje directo á Barcelona el indicado buque.

Muchas han sido las personas que esta tarde han acudido á las Casas Consistoriales donde se ha vacunado y revacunado gratuitamente.

El lunes día 16 á las ocho y media de la noche tendrá lugar el sorteo de paíces y localidades para las funciones que en nombre del casino «Unión Republicana» se den en el teatro.

La primera tendrá lugar el sábado día 21.

Se halla vacante la plaza de práctico amarrador de número del puerto de Andraig que ha de proveerse por oposición.

Los aspirantes deberán presentar sus solicitudes documentadas en aquella Capitanía del puerto, y las oposiciones se celebrarán 30 días después de haber aparecido el correspondiente edicto en el Boletín Oficial.

«El Globo» periódico monárquico publica un artículo titulado «Derrota de García Alix», en que dice lo siguiente:

«Más arena en la Puerta del Sol, señor García Alix», más arena, que no resbalen los caballos de su coche conduciendo el cadáver de un ministro camino de Palacio.

Porque suponemos que irá á transmitir al Rey la noticia de la triple derrota.

Para nosotros, el hecho de que los republicanos han triunfado en Barcelona, en Valencia, en Bilbao, en todas partes donde han querido, significa la derrota de la monarquía á pretexto de unas elecciones municipales en que se ponen en lucha intereses locales.

Aquí no había más que dos combatientes.

De un lado el Sr. García Alix, soberbio, endiosado, pretendiendo dar lecciones de monarquismo al señor Maura, intentando resucitar todas las malas artes de la política añeja, echando mano de gente desconceptuada, y de otro lado los republicanos, vejados, escarnecidos, molestados á diario y amenazados de perder el fuero de ciudadanos consagrado por la Constitución.

Los republicanos han vencido al Sr. García Alix.

Al contemplar el aparato de los areneros, la gente sonreía.

Dice el articulista que el pueblo madrileño conocía perfectamente la intención del ministro, quien quería cubrir su derrota con la sangre de ciudadanos que ni siquiera han ido á votar.

Mientras tanto la Puerta del Sol semejava un círculo taurino, donde se preveía que habría hule.

No faltaba mas que la muletilla.

Qué derrota tan enorme y tremenda.

Ha sido en vano que nosotros le advirtiéramos cariñosamente; no ha

querido hacernos caso; gusta más de la adulación clara que del sonido de la verdad.

Nos hemos convencido, al fin, de que los republicanos tienen una realidad consuetudinaria en España, una misión que realizar, puesto que influye en la vida nacional y todo esto no puede ocultarse, no puede borrarse con cerrar los ojos y negar la evidencia, y mucho menos convirtiendo el poder público que es razón, que es justicia, en una vulgar estaca.

Federación de Obreros de la Isla de Menorca

El próximo sábado, día 14, tendrá lugar la primera conferencia de una serie que piensa dar esta Federación; corriendo á cargo del compañero Juan Manent, que desarrollará el tema: *La mujer: su pasado, su presente y su misión en la sociedad del porvenir.*

Dicha conferencia será pública y contradictoria y el conferenciante admite controversia sobre las ideas que exponga, así como cualquier pregunta ó aclaración referente al tema desarrollado.

Se desea la asistencia del mayor número posible de compañeras.

Al día siguiente, domingo, se verificará una excursión expansiva y de propaganda al pueblo de San Luis, donde se celebrará un mitin de carácter societario en el local del casino «Tertulia Republicana».

La excursión saldrá á pie á las dos de la tarde del local de la Federación, pudiendo formar parte de ella todos los compañeros que lo deseen.—La Comisión de Propaganda.

Teatro Principal

Empresa Carrascós y Llopis

Compañía de ópera italiana bajo la dirección del Mtro.

D. Esteban PUIG

1.ª Serie 1.ª de abono
Función para el sábado 14 de Noviembre de 1903.

Se pondrá en escena la preciosa producción del maestro Donizetti

LA FAVORITA

bajo el siguiente reparto

Leonora	S.ª Bordabio
Inés	» Guisteti
Fernando	Sr. Arrigotti
Alfonso XI	» Vila
Baldasare	» Sacardi
D. Gasparo	» Serra

Damas de la corte, pages, guardias, soldados y peregrinos

Dicha obra será puesta con el aparato escénico que su argumento requiere.

A las 8 y media en punto.

Precios los anunciados.

ALMA ESPAÑOLA

Acaba de publicarse el primer número de este notabilísimo semanario ilustrado, en el que no se sabe qué admirar más, si su baratura inconcebible ó las condiciones sobresalientes de su estampación y grabados. Del texto no cabe hacer elogios; basta reproducir la lista, aunque se haga incompletamente, de sus artículos y dibujos. El programa de la nueva Revista aparece con el título «Soñemos,

alma, soñemos», y lo firma el eminente literato Pérez Galdós; un precioso dibujo de Mariano Benlliure; una crónica vibrante, de Bonafoux; un trabajo de Dicenta, con soberbias fotografías de Franzen, que sin duda es lo mejor que se ha hecho hasta el día en el género de informaciones gráficas difíciles; notas de actualidad interesantes sobre el inventor español Torres Quevedo, y los sucesos de Bilbao, estos últimos tratados magistralmente por Ramiro de Maeztu; una crónica de teatros, «La Farándula», por Martínez Ruiz; versos de Carlos Luis de Cuenca; caricaturas de Sileno, y una plana á todo color, por Estevan, que reproduce un tipo militar: «Húsares de Pavía»; tales son los más salientes atractivos de este número que, según tenemos entendido, sólo constituye ensayo de lo que será muy pronto ALMA ESPAÑOLA.

Casino «El Consey»

Se participa á los señores socios que el sábado próximo día 14 del actual debutará la Compañía con las zarzuelas

Los Granujas (Estreno)

La Buena Sombra

(Estreno) Enseñanza Libre

y para el domingo

Los Granujas

La Traperera

Enseñanza Libre

empezándose á las 8 y media en punto.—La Comisión.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 13, 1.15.

El presidente del Consejo Sr. Villaverde y el ministro de Agricultura Sr. Gasset se proponían provocar el voto de confianza, pero el señor Romero Robledo les ha disuadido y el señor García Alix lo ha confirmado.

Madrid 13, 3.10.

En vista de la actitud agresiva de los blasquistas y sorianistas se ha autorizado á las autoridades civil y militar de Valencia para que declaren el estado de guerra en caso necesario.

En Málaga han ocurrido desórdenes con motivo del escrutinio general. Varios grupos recorrieron las calles de la población y la policía tuvo que disolverlos.

Madrid 13, 10.30.

«El Imparcial» de anoche insiste en que importantes personalidades del partido conservador consideran inevitable un cambio de gabinete.

Bilbao.—La comisión enviada por la junta de reformas sociales, visitó las minas y los altos hornos.

Cotización Oficial

Madrid 12 Noviembre á las 16.	
4 % interior.	77'10
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p%	00'00
Id. 5 por 100.	97'30
Carpetas.	00'00
Banco España	479'50
Tabacalera.	442'50
Paris á la vista.	33'75 á 33'80
Londres id.	33'76 á 00'00

GRAN FABRICA DE PASTAS PARA SOPA JOSE CODINA

PLAZA DEL PRINCIPE, 10--MAHON

Casa antiquísima * Reformada en 1862 * Maquinaria la más moderna

Primeras materias de superior calidad * Director y operario con 33 años de práctica

NOTA: Esta casa cifra su propaganda única y exclusivamente en la esmerada confección de sus productos, lo que le ha hecho merecer siempre el favor del público.

Alcaldía de Mahón

ELECCIONES

En el escrutinio general de la elección de concejales que ha tenido lugar en el día de hoy en estas Casas Consistoriales, han sido proclamados electos los señores siguientes:

POR EL 1.º DISTRICTO

- D. Vicente Carreras Orfila, ciento sesenta y dos votos. 160
- Juan Tomás Vidal Palliser, ciento cincuenta y cuatro votos 154
- Pedro Derresdías Eduardo, conocido por Carnaval, noventa y seis votos. 96

POR EL 2.º DISTRICTO

- D. Mateo Ponsati Síntes, doscientos y uno votos. 211
- Pedro Derresdías Eduardo, conocido por Carnaval, ciento veintinueve votos. 129

POR EL 3.º DISTRICTO

- D. Juan Amorós Carreras, doscientos cuarenta y seis votos. 246
- José Orfila Olivés, ciento sesenta y siete votos. 167
- D. Juan Síntes Pons, ciento sesenta y cuatro votos. 164

POR EL 4.º DISTRICTO

- D. Pedro V. Pons Sitges, ciento cincuenta y cuatro votos. 154
- Mariano Gil Rey, setenta y nueve votos. 79

Lo que se publica á fin de que puedan presentarse por escrito las reclamaciones que se estimen procedentes sobre incapacidad de los relacionados ó nulidad de la elección durante ocho días conforme determina el artículo 4.º del Real Decreto de 24 de Marzo 1891, pudiendo los elegidos en los ocho días siguientes presentar también los documentos que aleguen en su defensa.

Mahón 12 Noviembre 1903.—El Alcalde, P. A., Juan Mercadal.

Sociedad Filantrópica "El Consey"

Se convoca Junta general para el domingo 15 del corriente á las once de la mañana, estando de manifiesto el objeto de la misma en el Casino el "Consey".
Mahón 11 Noviembre 1903.—El Secretario, F. González.

Subasta

El día 20 del presente mes á las 3 de tarde se venderán en subasta pública verbal los restos del naufragio del Ber-

gantín Goleta italiano, «Luisa» y los efectos salvados del mismo.

La referida subasta tendrá lugar en el domicilio del infrascrito Infanta 24 en la siguiente forma:

1.º Se subastarán en primer término los efectos salvados existentes en la playa y predio de San Saura según inventario que obra en poder del infrascrito á disposición de cuantos deseen examinarlo.

2.º Terminada la subasta anterior tendrá lugar la del cargamento y restos del buque sumergidos.

Los que deseen tomar parte en las referidas subastas deberán depositar antes de las 12 del día 20 citado, en poder del infrascrito, doscientas cincuenta pesetas para la primera de dichas subastas, y quinientas pesetas para la segunda, cuyos depósitos podrán recoger los respectivos interesados desde la mañana del día 21 en caso de no serles adjudicados el lote respectivo, y en caso contrario el día en que hagan efectivo el tipo de adjudicación que deberá tener lugar dentro de los cinco días de la misma, entendiéndose, si no lo efectúan en dicho plazo, que renuncian á la adjudicación con pérdida del depósito.

Todos los gastos, derechos de Aduanas y demás que se ocasionen por la subasta y después de ella serán á cargo de los adjudicatarios.

Las subastas durarán todo el tiempo que considere necesario el infrascrito ó quien lo represente en el acto de las mismas, y serán adjudicadas á quien ofrezca mayor precio.

Mahón 10 Noviembre 1903.—Juan Tallavull.

Sociedad Fabrica Harinera Mahonesa

SUBASTA

El próximo viernes, día 20 del actual, á las doce de su mañana, se verificará en el despacho del infrascrito, la subasta verbal del Molino Harinero situado en el Andén de Poniente de esta puerto con toda su maquinaria, material correspondiente, piezas de recambio, etc., de conformidad con el inventario que está de manifiesto en estas oficinas, Infanta 24, adjudicándose dicho edificio y maquinaria al mejor postor, siempre que los interesados consideren admisible el tipo del remate.

Mahón 13 Noviembre 1903.—Juan Tallavull. h-19

Francisco Fábregues Imp.—Mahón.

LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Tratamiento de cinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás, de Falpi, propietario—Sr D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y soza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921.720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977.797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los concieros internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deya 7.—MAHÓN.

DIQUE FLOTANTE

Fotografías del Dique al entrar el «Carlos V» é idem idem al estar en seco ambos.

Son del tamaño 21 por 27 centímetros, y véndense al precio de

Sin pegar ptas. 1'75 una.

Pegadas 2'00.

en la Fotografía de

Femenias—Miranda, 4

Liquidacion de piezas de música

PARA PIANO

Guitarras, métodos en números y en música

REINA, 1

TENEDOR DE LIBROS

Se necesita uno que sepa su obligación. Informes, Prieto y Caules, 147—Mahón.

Canarios Holandeses

Machos y hembras

Calle San Roque, 35